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好多杂志与报刊约我写抗疫的文章，原因在于我在定点收治医院

工作，更重要的是，他们看到我一直在繁忙的工作之余，为老家湖北省

红安县抗疫募捐物资。原来我并没有写文章的准备，因为以往“抗非”

与抗震都在一线，但这次在单位只是做了一些应该做的小事，不值得

写。最后决定动笔的根本原因，还是因为参与了募捐工作，一是觉得

不写对不起信任自己的那些朋友，二是觉得作为一个作家，记录正能

量也是一种责任。及至提笔要写，许多令人感动的人和事，便像过电

影一般尽浮眼前。

故乡千里隔，忧戚总相牵。我的老家湖北省红安县是这次新冠病

毒的重灾区，前后有316人被确诊。湖北红安是革命老区，革命胜利这

么多年，老家虽然发展很快，但基础医疗条件还是相对落后。之所以

出现这么多感染患者，主要是离武汉比较近，从武汉工作与打工回来

的人比较多，而前期大家普遍认识不够。年关回乡的人员增多后，便

突然变成了重灾区，在黄冈县市中算确诊病患最多的地区。如果不能

得到及时有效的控制，很快就会超过整个北京城的病例总数。面对抗

疾物资奇缺，最早进隔离室的医务人员向我们发出了求救信号。其中

不少人是我的同学、朋友和亲戚，也有县里思想认识比较超前的领导，

让我们在外的人多想办法。特别是武汉封城后，更有不少在医院与疾

控中心工作的同学、朋友给我打电话发信息，反映物资严重不足，初期

许多医务人员几乎是赤膊上阵，请求想办法支援。

面对故乡的艰难和朋友们的推举，面对近乎流泪的求助，我便厚

着脸皮、硬着头皮在微信朋友圈发起募捐。感谢有了网络，一条微信

发送出去，在没有丝毫道德绑架、完全自觉自愿的情况下，各路爱心人

士纷纷站了出来。仅半天时间便募捐到了13万元的善款，鉴于当时的

目标只是10万元，所以后面的爱心捐款便都退还了，不然还会更多。

这些捐款人中，有我的同学、战友、亲戚、亲人，也有我的老师、领导和

专家教授，还有个别读者主动捐赠。100元、500元、1000元、2000元

甚至于10000万元，一笔笔捐款是一个个爱心的体现。当天晚上，我

便迅速通过渠道购买到了第一批紧缺的物资口罩，那本来是一个小老

板自己准备买卖的物资，听说我是代表爱心人士捐给医院，他将2万个

口罩按成本价第一时间送到医院。在那之后，我将募捐到的物资邮寄

给老家的时候，没有一个商家提出加要运费。

在这样特殊的时刻，我时常为广大的医务人员的大爱与忘我精神

而感动流泪。我认识的不少专家都亲抵一线指挥，身边同事有的就在

一线工作，每天下班脱下厚重的防护服、摘下口罩时，其面容上的印痕

与汗水令人心痛。他们的事迹在报纸与电台上反复传颂，这是他们应

得的荣誉。

中国人是善良的，是有爱心的。每到灾难来临，总有许多爱心人

士挺身而出，捐多捐少，量力而行。许多人想做好事和善事，但不知道

究竟相信哪条渠道。有些人想捐赠，但一时又买不到物资。而我发起

的募捐，无论是捐钱还是捐物，都是直接点对点的送达红安县相关医

院及周边县市所需要的地方。起先是大家推举由我牵头在熟人的圈

子里募捐，接着便无限地扩大了影响范围，许多人看到后，主动帮助我

联系捐款和捐物。究其原因，都想表达对灾区人民的爱心。我在单位

做好日常抗疫本职工作的同时，从大年三十到现在，几乎都在为此奔

忙，有时找物资，有时要联系运输物资的方式与渠道。因此，找物资、

找车辆、找志愿者、找通行证等等，成为那些天最重要的事。我每天熬

更守夜，就是不想辜负大家推举的信任。在这个过程中，我也经历了

一个有时急得要命、有时气得要命、有时乐得要命的过程，整个募捐经

历的种种人与事，就像是一部小说。

为了对得起大家的信任，对大家负责，我及时在微信上公布收到

捐赠、物资购买和抵达及分配的情况。为此还先后建了两个微信群，

一个是物资经费监管群，里面有我们县的领导、驻京办新老主任、县定

点医院的医生和部分捐赠者，由大家共同监督捐赠的钱物去处，参加

讨论、监督和分配每一份物资。其次，又建了一个捐款者群，把每一笔

钱买了什么、送到了哪里、花了多少钱，都截图发给大家审阅，并把接

受物资单位的实物、出据的证明和收条及时提供给大家看。后来，通

过朋友们联系到的物资，我也在微信群和朋友圈及时发布，让大家掌

握动向。信任我的人们纷纷打气支持，对此我非常感动。

我还要特别感谢志愿者。后来募捐到的好多物资，除了朋友的渠

道外，还有一些是陌生的志愿者们帮我找到的，他们都是默默无闻的

幕后英雄。我的高中同学李直在中国人力资源开发研究会当秘书长，

介绍了不少志愿者朋友，为我们县找到了大量的物资。我的老乡吴燕

在基层科室工作，她通过同学和朋友也从国外协调到了大量的物资。

这些志愿者们与当年在汶川抗震时遭遇到的一样，不计名利、无论生

死。2008年，单位派出379人的庞大队伍去汶川，我一起参与并记录

了他们的英雄事迹，后来出版了《生死大营救》一书。中国作协铁凝主

席看后还专门致信给我，中间有一句话至今记着，她说：“新的世纪有

很多词已经过时，有很多新词又在流行。但一提到解放军，我还是自

然地加上‘亲人’二字——‘亲人解放军’，这样的词永不过时。”在这本

书中，我专门用一章写到了志愿者们，感谢那时不被人们看好的“80

后”和“90后”，他们在危险时刻就像我们的士兵一样出现在废墟上。

当年的“80后”“90后”和现在的“00后”不图名利、认真负责和不怕牺

牲的精神时常感动着我。在这次疫情中有一批呼吸机的货在安徽，捐

赠者运不出来，我找老家的车去拉，一个叫阮胜波的水利局司机顺便

把捐给整个湖北省的呼吸机都拉到了武汉，让捐赠者非常感动。还有

一个朋友，一次性为我弄到了100台价值达420多万的生命体征监测

仪，由于货是从美国进口的，通关耽误了一些时间，她还为此一直表示

歉意，而我彼时彼刻，是多么感激涕零啊！正是在朋友们的信任与帮

助下，我们这次共给红安县老家及周边麻城、大悟和浠水等县市募捐和

协调到了近千万元的紧俏物资，如监测仪、口罩、防护服、手术衣、手套、

制氧机、呼吸机、医用雾化品、治疗仪等，有效保障了前期的供应，尽了自

己一份微力。无论中间遇到怎样的曲折，最终的结果都是美好的。

在这里，我要特别感谢亲人们的支持。因为货物到达后，考虑到

这次病毒的传染性强，一时找不到也不敢去找志愿者，我就让在红安

县中医院任职的堂哥李平安与弟弟李明负责到定点医院帮助搬运和

分发货物，有时还要到武汉去取货。我堂哥的岳母在疫情期间去世，

他仅用4小时办理了丧事，把患癌症的大嫂送到乡下，自己又迅速返回

工作岗位。我弟弟虽然也是县人大代表，但他的第二个孩子出生才一

个多月，每次送货分发回到家里，都让家人提心吊胆，生怕他在外面受

到感染。无论是亲人们还是志愿者们，都在响应和落实习近平总书记

“疫情就是命令、防控就是责任”的指示，这是我作为一个作家以行动

来承担国难的最好方法。

作家固然可以提出批评，但关键时刻不能只是坐在书斋中，而是

要以实际行动鼓舞士气。所以，在聆听习近平总书记关于统筹推进新

冠肺炎疫情防控和经济社会发展工作部署会议上，有一个细节我特别

感动，习近平总书记在感谢许多人的同时，还专门感谢了志愿者，这在

以往是没有过的，让我在会议室突然泪流满面。相信无数个志愿者们

知道后，也会和我一样感动。

正是因为有了这么多警察、社区人员、基层干部、保安、快递小哥

和志愿者的共同努力，我们老家也在当地政府的共同努力下，连续十

几天实现确诊人数零增长，在院确诊人数一下子从316人降到几十人，

截止发稿时已经全部清零了，这是多么大的胜利！而直到物资有了充

分缓解的今天，还有人不停地与我联系捐赠的事宜，也有朋友和领导

托我找到武汉地区的医院负责人，实现定点定向捐赠。也许，这就是

信任的力量。因为有了手机、微信、移动网络和那么多的好朋友，我们

进行的募捐支持就像是指挥了一场战争。当然，在这个过程中，作为

医院的一员，我也申请带队去湖北老家抗疫，但分工不同、任务各异，

最终没能在故乡的土地上去贡献力量，也留了一个小小的遗憾。

这期间，不停有人问到我们在医院工作时面对“非典”与“新冠”的

区别。其实，我对17年前的非典有着非常深刻的记忆。那一年，我儿

子于3月底出生，正是非典的暴发期；而我母亲在非典过后不久去世，

我进入人生的低谷期。当时，我虽然不是一线的敢死队员，却也部分

见证和参与了整个事件。北京的第一例非典病人就是在我们单位被

确诊和上报的，我当时还采访过相关的专家，他们中有的人至今还在

火神山一线工作。当时北京与医院的每一天变化，我都感同身受，包

括某些焦点事件经过、世卫组织来医院调查、医院如何建立隔离区、怎

么参与小汤山的准备等。因为负责新闻工作，我也曾多次参加了重要

会议，主要任务是跟着记录整理，不停地撰写汇报与讲话，同时兼顾内

外宣传。整个事情过去后，我被医务人员的无私奉献感动，写了中篇

小说《零距离》，真实记录了当年的所观所感，最后获得第12届“中国文

化奖”金奖。

也就是从非典那年母亲过早离世起，想起她悲苦的一生，我陷入

几年的悲伤不能自抑，用8年时光完成了一部长篇小说《穿越苍穹》，发

表在刘醒龙主编的杂志《芳草》上。后来出单行本时，我的责任编辑、

作家丁晓平将作品改名为《黄安红安》，了却了为母亲立传的一个朴素

想法。两场阻击战，给我最强烈的感受：一是在国家的危难时刻，无论

是军队的还是地方的医务人员，都视死如归；二是全国上下人民的高

度团结；三是国家动员力量的强大和领导意志决心的坚定。特别是习

近平总书记亲自决策、亲自指挥，给了全国人民强有力的“定心丸”。

稍有点不同的是，非典时期没有这么多快捷了解消息的渠道，现

在大家都通过微信、微博了解第一手动态与消息，也总有不同的看法

直接在网络与微信上展现。我因此多次重复这样一句话：“你所站立

的地方，就是你的中国。你怎么样，中国便会怎么样。你若光明，中国

就不会黑暗。”

如今，春天已到，百花盛开。抗击疫情进入了重大转折时刻，回望

一个月来与大家一起募捐的过程，觉得能再次参与到国家的大事之中

做点小事，无论是作为一个党员，还是作为一个作家，内心都是相当欣

慰的。在这个过程中，我收获了满满当当的友谊，这让我们在付出的

同时，感觉到了自己能够帮助他人的存在意义。

关仁山发来何申兄病逝的消息，令我大吃一惊。虽知他一年前罹患前列腺

癌，但情况并不严重。我多次与何申兄通过微信联系，得知的消息也都令人宽

慰，我也放心了。谁知他竟突然离我们而去了。得知何申兄逝世的消息后，我一

夜未能安眠，不由得想起我们友情的点点滴滴，尤其是近来的日子。去年10月

份为了给滦河文学写史，我去多伦和元上都考察，往来路过承德时想去看望

他，不巧未能相见，他安慰我说以后有的是机会，随后寄送一幅书法给我。11月

8日我将一组照片发给他，他答复说很珍贵。元旦春节时还互致问候，但在2月

19日却接到仁山发来何申兄病危的消息，在21日下午得知他去世的噩耗，甚

是悲痛。多年来，我与何申兄情如兄弟，每次见面都推心置腹。因为我在唐山师

范学院，他两次来学校讲学和参加我的作品研讨会。现在想来，无限感激何申

兄，发自肺腑地慨叹：“人间再无何申兄，‘三驾马车’缺一名，滦河水长千余里，

不及兄长送我情。”并写了一首小诗《送别何申兄》：“早春二月离别君，悲伤满

怀泪湿襟。山乡小说成系列，‘三驾马车’第一人。文坛因此失巨匠，名垂文史誉

乾坤。”随即发给承德市文联主席王琦，权作悼词。

这几年来，我与何申兄几乎年年见面。2016年6月5日“滦河、燕山作家系

列评论研讨会”召开之时，何申兄携夫人一起与会，并作了重点发言。2017年9

月17日，关仁山约我去青山关与何申兄和谈歌兄见面。前一日，因为我要在19

日去吉林大学出版社商量出书事宜，便给何申兄发了短信，说明去不了的原

因。何申兄发短信说，不是中间还有一天时间嘛，可以见见面啊！言辞切切，我无

法推却，便与仁山一起去了青山关，彼此相见后交谈甚欢，情谊甚浓。当我说到要

出版的专著《河北“三驾马车”论》是给享誉文坛的“三驾马车”20年的创作情况

做总结的书，他们非常感谢，3人共同写下了“三驾马车二十年”的条幅，何申兄

还题写了书名。尔后，我们4人还在山前合了影。2018年岁末，我又与朋友在承

德与何申兄见了面，见他身体很好。2019年，我在得知何申兄患病之后想去看

望他，他说没有什么问题，让我放心。这年秋天，我为写《滦河文学史》实地考察

多伦和元上都，顺便看望何申兄，但因他去燕山大学而未能相见。随后看到了

他给燕山大学所写并手书的赋，此赋所写大气磅礴，所书力道遒劲，令人称道。

我原想在今年春暖花开之时去承德看望他，但已是不能，留下了无尽的遗憾。回

想到我们相交20余年，一路同行，相扶相助，成就了我与“三驾马车”的美好情

缘，眼含热泪，洒满衣襟。

何申是一个写人民、为人民而写的作家，他作品丰硕，声名显赫，为中国作

家协会全国委员会委员、河北省作家协会副主席，第九届、第十届全国人大代

表，是享受国务院特殊津贴专家、河北省省管优秀专家。我与何申兄初识在

1994年11月河北省文联召开的河北省“十佳”青年作家评选会上，他那时已享

誉文坛，名列“十佳”青年作家之首。第二次见面是1995年暑期，在承德召开的

“山庄文学研讨会”上。出于对何申小说的偏爱，我准备给他的小说写一个长篇

评论。我用了一个月的时间，翻阅了他所有的作品和创作体会，写了一篇名为

《根植沃土 情系山乡——何申小说的审美指向》的评论。我们见面时，他对我

说：“很感谢您，把我的作品全看了，写了这么长的评论。”真正与何申兄长谈和

交心是在1986年4月份，我与“三驾马车”一同去嶂石岩开创作座谈会之时。那次我与何申兄住在一

室，他几乎与我彻夜长谈，谈了很多他的创作情况，使得我进一步了解他、走近他。也正是在那次会议中，

在何申兄的提议下，我写了《贴近现实 反映人生——谈河北的“三驾马车”》，1996年8月23日在北京

举行的“河北三作家何申、谈歌、关仁山作品讨论会”当天，发表在《文艺报》评论版的头条上，从此使得

“三驾马车”的称谓不胫而走。我根据这次在嶂石岩与何申兄见面的情况，还写了一篇散文《走近何

申》，何申兄看后很是欣赏。那篇文章记录了我们那次见面的全程，也写了他下乡和进城的生命历程。

何申兄是1969年离开天津到承德地区青龙县大巫岚公社插队的。在落后偏僻的山村，他开始了

日出而作、日落而息的农民生活。在艰苦的知青岁月，他开始了文学创作，并用县文化馆的手摇印刷机

打印出来自己的第一篇文学作品，发表在《青龙文艺》上。后因为他踏踏实实地接受贫下中农再教育，

在1973年，他被推荐到河北大学中文系学习。大学毕业后被分配到承德党校教书，先后担任过承德市

文化局局长、市委宣传部副部长、承德日报社总编辑和社长。

何申被人们誉为河北的“赵树理”。这是因为他自下乡到承德山区以后，始终扎根燕山深处，热切

关注农村改革的进程和农民的命运变化，深刻思考在变革生活中农民思想意识的嬗变，在独特的审美

视域中开拓出别具特色的山乡小说，给中国的文学景观添加了一方塞外风景，给文坛带来活气和惊

喜，因而备受读者的喜爱。何申将自己独特的人生经历和深度的人生体验、强烈的人文精神和崇高的

使命意识融入叙事文本和思维模式，建构了平实而又厚重、平淡而又丰富、平凡而又深邃的具有独特

审美意味的美学世界，相继创作了“乡镇干部系列”“农民系列”“热河系列”等多个系列小说，在中国文

坛引发了“现实主义冲击波”，成为新现实主义小说的代表人物。他先后出版了《梨花湾的女人》《多彩

的乡村》等5部长篇小说，发表《年前年后》《信访办主任》等100多部中篇小说；发表《热河一梦》等大量

散文随笔，部分被收入《21世纪年度散文选》。他的作品还曾获首届鲁迅文学奖，《人民文学》《小说月

报》《当代》等优秀作品奖，以及河北省文艺振兴奖、精神文明建设“五个一工程”奖等多个奖项，他也因

创作成就显著而获得“庄重文文学奖”。

何申之所以被称为河北的“赵树理”，不仅在于他的作品深得赵树理的精髓，也在于多年来，他与

赵树理一样，始终坚持“写人民，为人民而写”的创作方向，与人民休戚相关、血脉相连，积极反映农民

的心声和时代的脉动，创作出了接地气、得民心、顺民意的人民群众所喜闻乐见的作品。他经历了由下

乡知青到县级领导的人生历程，从普通农民到县级干部都是他的审美对象，并重点塑造了农民和农村

干部的群体形象，开创了“乡镇干部系列”和“农民系列”。他一方面专注描绘这些人的生活状况，表现

他们在社会转型期的热望和追求、苦闷和忧虑、艰辛和无奈，写出他们庸常人生的生命本相、生存困

顿；另一方面，他又追求人物性格的复杂性和多样性，力图在人物的独特命运、丰富内心世界的展示中

融注丰富深邃的社会历史意蕴，所以在这些人物的身上既有质朴善良、忍辱负重、坚韧不拔的传统美

德，也有伴随着农村改革开放形成的开拓进取、刚柔相济、灵活善变的新质。这些人物个性突出、鲜明

活脱，是有着深刻社会价值和高度审美价值的完满而富有生气的性格整体。

何申的审美视角也始终关注他所在的“热河”城，先后创作了许多“热河系列”小说，曾经的官员、

会首，以及大兵、闲人、地摊商贩、下岗平民等在他的笔下构成了一幅热河众生相，生动表现了热河人

民勤劳质朴、古道热肠、多才多艺、与世无争的性格。这些作品尽情展示了热河这座塞外古城的风土人

情、世态习俗，有力地弘扬了山庄文化，具有较高的审美价值和文化传承价值。

虽然何申离开了我们，但他把作品留给了我们，留给了我们这个时代，也留给了以后的历史。这是

因为他始终坚持“写人民，为人民而写”的创作方向，因而作品才被人民群众喜爱。
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早晨刚醒，就听见手机微信在响，我晓得这是朋友

在传有关疫情。掀开被子起身，趿着拖鞋走到窗前拉

开窗帘，看见了窗外那张通红的笑脸，这便是曙光，无

论人间风起云落，它总是笑着给人世希望。看见那一

轮红日，我心安然，有它升起，这人世间便难藏黑暗，再

黑的天，也有亮堂的时候。

打开微信，是今天一早湖北省新型冠状病毒感染

的肺炎防控指挥部发出的公告，逐项往下看，眼光落在

我家乡咸宁市一栏上，差一点跳了起来。

我腊月二十九回老家过年，按照老规矩大年初一

起了个大早，打开大门，在大门外点燃了一大挂鞭炮，

以示开门红，打算洗漱后挨家挨户去拜年。我们陈家

大塆有几百号人，都是同祖同宗的祖祖孙孙，全村人初

一不出村，年轻人成群结队串门拜年，先拜长辈，年纪

大的，再拜亲属，接下来是相互拜。

刚洗漱妥当准备出门，突然听见稻场上的大喇叭

在吼，是村支书的声音，这是从未有过的事情。村支

书姓方。我竖起耳朵听，听见他先是给各位父老乡亲

拜年，紧接着他用很严厉的口气广播镇政府的通知，

告诉村民们说冠状病毒正在肆虐，各位村民们即日起

一律少出门，不许相互串门拜年，不许聚在一起打

牌。最后他还说了一句新年不该说的话，他很肯定地

说如果有人不听劝一旦感染，抢救不过来，只有抬上

山去埋。

稻场上架在村支书车顶上的喇叭循环播放着禁

令，大家惊恐地把头伸出门或者把脸贴在窗玻璃上，仿

佛回到了那个鬼子进村的岁月，全村顿时安静了下来，

没有人敢出门。

大年三十各家各户关门做年饭，吃完年饭一家人

围坐在一起看春节联欢晚会，是足不出户的。从大年三

十起到今日29天了，大家都不出门，可喜的是我的陈家

大塆和整个金桥村十几个村民小组无一人感染病毒。

我天天关注着各地的疫情数据报告，看到它起，我

的心揪得紧，看见它落，我的心松了一些，又松了一

些。今日早晨突然跳进我眼帘的那个数字，让我惊呼

一声“好！”长长吁了一口气，将积压在心头的那口恶气

畅快地吐了出来，心松了。我看到了成功阻击瘟神的

曙光。

湖北省新型冠状病毒感染的肺炎防控指挥部公

布，咸宁市新增感染病例为“0”，这是湖北这个疫情重

灾区，继前日神农架林区新增感染病例为“0”后，第二

个地级市零确诊新增病例。

咸宁与武汉近在咫尺，从我的家门口到武昌火车

站仅仅80公里。武汉起风，吸一口烟工夫便吹到了咸

宁。与武汉这个重疫区近在咫尺的咸宁新增病例为零

了，我相信离武汉新增病例为零的日子不远了。

看见曙光了！咸宁清零了，武汉、湖北也将清零

了，中国离清零不远了。面对如此凶狠的病毒，让它在

14亿人口的大国难见踪迹，只有强大的中国做得到。

一地为零，两地为零，三地为零，接下来将是很多

地方为零。看见曙光了，接下来便是阳光灿烂。我放

下手机准备下楼吃早饭，又闻微信响，我拿起手机打开

微信，看见友人一帖：

乙亥末，庚子春

荆楚大疫，染者数万

众惶恐，举国防，皆闭户

道无车舟，万巷空寂

幸龙魂不死，风雨而立

医无私，警无畏，万民齐心

政者，医者，兵者，扛鼎逆行勇战矣

商客邻家百姓仁义相助献物捐资

叹山川异域，风月同天

岂曰无衣，与子同裳

能者竭力，万民同心

月余，疫除，终胜

此后百年，风调雨顺，国泰民安

看见曙光
□陈敬黎
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